



REÇU
Par Magda Santos, 16:52, 02/06/2022

Monsieur Fernand Etgen
Président de la
Chambre des Député.e.s
Luxembourg

Luxembourg, le 2 juin 2022

Concerne : **Débat d'orientation sur la participation citoyenne dans l'élaboration des politiques publiques**

Monsieur le Président,

Par la présente et conformément au règlement de la Chambre des Député.e.s, le groupe parlementaire déli gréng vous soumet une demande concernant l'organisation d'un débat d'orientation sur les différents modèles et expériences de participation citoyenne dans l'élaboration des politiques publiques.

Tout État démocratique tire sa légitimité et sa force de l'engagement de ses citoyennes et citoyens et de leur participation aux processus de décision et de mise en œuvre des politiques. Dans ce contexte, l'accord de coalition 2018-2023 prévoit notamment que la « *participation citoyenne sera encouragée pour permettre la participation de toutes les composantes de notre société au projet national et pour renforcer la lutte contre le déficit démocratique* », ainsi qu'un soutien gouvernemental à « *la participation citoyenne au niveau communal* ».

Il existe évidemment une multitude de manières participatives formelles, telles que les élections, les référendums, les pétitions, l'engagement au sein d'un parti politique, d'un syndicat, d'une ONG et autres. Dans ce contexte, il y a lieu de noter qu'une grande partie des résident.e.s (non-luxembourgeois.e.s, jeunes de moins de 18 ans) sont exclus du droit de vote aux élections législatives ou ne s'impliquent pas pour des raisons multiples (p.ex. désintérêt ou désaffection à l'égard de la politique).

La nécessité de développer des voies supplémentaires de participation citoyenne nous semble par conséquent évidente, et cela notamment face à la réalité sociologique luxembourgeoise et à l'évolution générale de nos sociétés modernes. A cet égard, une des recommandations du rapport sur la loi budgétaire pour l'exercice 2021 proposait par exemple la mise en place d'une assemblée citoyenne consultative, composée de résident.e.s et de frontaliers tiré.e.s au sort. Enfin, un modèle étranger particulièrement intéressant constitue le processus participatif institutionnalisé du « *Bürgerdialog* », mis en place en février 2019 par le Parlement de la Communauté germanophone de Belgique, car il montre que des éléments de démocratie participative et délibérative peuvent apporter une vraie plus-value pour toute démocratie représentative.

Dans le cadre de ce débat d'orientation, nous aimerions aborder plus spécifiquement les points suivants :

- **les moyens de participation directe au niveau de l'élaboration des politiques publiques, y inclus à l'étranger ;**
- **le premier bilan des expériences faites avec de nouveaux modèles de participation citoyenne réalisés par certains ministères et administrations ;**
- **les moyens pour améliorer ces processus, pour les multiplier et les élargir à d'autres domaines, voire pour créer un cadre institutionnel dédié à une participation citoyenne systématique et continue.**

Les expériences susmentionnées incluent par exemple l'initiative « Luxembourg in Transition », le « Klima-Biergerrot », les workshops « Null Ooffall », les ateliers « Matenee fir eng modern Gemeng » et de nombreuses initiatives communales visant l'élaboration participative du PAG, d'un espace public ou de divers « masterplans » voire du budget communal.

Veillez agréer, Monsieur le Président, l'expression de notre très haute considération.



Josée LORSCHÉ
Présidente du groupe parlementaire



François BENOY
Député